

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **6.1 Penutup**

Berdasarkan hasil pembahasan tentang Bentuk-Bentuk Partisipasi Masyarakat Dalam Memelihara Hasil-Hasil Pembangunan Fisik Di Kelurahan Oetete Kecamatan Oebobo Kota Kupang diperoleh kesimpulan bahwa Partisipasi Masyarakat Dalam Memelihara Hasil-Hasil Pembangunan Fisik Di Kelurahan Oetete Kecamatan Oebobo Kota Kupang belum berjalan dengan optimal dimana Partisipasi Langsung seperti partisipasi dalam bentuk uang dan tenaga kerja sedangkan partisipasi tidak langsung seperti sumbangsih buah pikiran/gagasan/ide, pengambilan keputusan dan partisipasi representative sudah berjalan dengan baik. Adapun rincian kesimpulannya sebagai berikut :

##### **6.1.1 Partisipasi Langsung**

Berdasarkan hasil penelitian ditemukan bahwa partisipasi masyarakat Kelurahan Oetete dalam bentuk uang untuk memelihara hasil-hasil pembangunan fisik ditandai dengan adanya iuran wajib untuk pemeliharaan bak sampah senilai Rp 5.000,00/bln untuk setiap KK dan jalan setapak senilai Rp 20.000,00/bln setiap KK , sedangkan partisipasi dalam mendukung program-program pembangunan di Kelurahan Oetete dalam bentuk uang yang sifatnya menunjang kelancaran pelaksanaan dari program pembuatan jalan setapak, bak sampah dan pemasangan lampu jalan yang ada yaitu sumber dana pembangunan berasal dari Pemerintah Kota Kupang (APBD Kota Kupang dan Dana Kelurahan). partisipasi tenaga kerja masyarakat Kelurahan Oetete dalam merawat pembangunan fisik sudah berjalan dengan baik dimana adanya pengerahan tenaga kerja oleh

masyarakat secara swadaya atau sukarela dalam pengerjaan jalan setapak yang rusak dan berlubang untuk ditambal dan perawatan bak sampah dilakukan dengan cara mencuci bak sampah secara bergilir setiap 1 minggu oleh 29 RT dan mencatat ulang bak sampah agar kelihatan indah serta jika ada penumpukan sampah di bak sampah langsung berkoordinasi dan melakukan telepon atau kontak langsung dengan Dinas Lingkungan Hidup dan Kebersihan Kota Kupang. Semua tenaga kerja dan harta benda atau alat perkakas dalam pengerjaan proyek pembangunan ditanggung oleh CV Pemenang tender.

#### **6.1.2 Partisipasi Tidak Langsung**

Berdasarkan hasil penelitian ditemukan bahwa Partisipasi masyarakat Kelurahan Oetete dalam bentuk buah pikiran untuk memelihara hasil-hasil pembangunan fisik berupa Memberikan usulan, masukan dan saran kepada Bapak Walikota Kupang yang hadir langsung pada saat Musrenbang di Kelurahan Oetete untuk menginstrusikan kepada Dinas PUPR Kota Kupang dan Dinas Lingkungan Hidup lewat petugas yang ada dilapangan untuk segera terjun ke lapangan secara langsung mengatasi permasalahan kerusakan lampu dan penumpukkan sampah dibak sampah serta adanya sanksi ringan dan berat bagi masyarakat yang merusak pembangunan fisik yang ada di Kelurahan Oetete. Sangsi yang dibuat merupakan kesepakatan bersama para warga, Ketua RT/RW, LPMK dan Karang Taruna pada saat rapat di Kelurahan. Partisipasi masyarakat Kelurahan Oetete dalam bentuk pengambilan keputusan untuk memelihara hasil-hasil pembangunan fisik berupa ditandai adanya kesepakatan penentuan Iuran pemeliharaan jalan setapak dan pemeliharaan bak sampah senilai yang didasarkan pada kesepakatan bersama pada

saat rapat pembangunan di tingkat RT/RW sampai pada tingkat musrenbang Kelurahan Oetete, kewajiban moral untuk berpartisipasi dalam merawat pembangunan yang sudah ada, aturan atau sanksi yang dibuat bersama para warga, Ketua RT/RW, LPMK dan Karang Taruna pada saat rapat di Kelurahan agar memberikan efek jera bagi masyarakat yang merusak fasilitas public serta adanya factor sumber daya, pendidikan, dari tingkat kesadaran masyarakatnya dan juga pola pikir masyarakatnya yang ingin kelurahan lebih maju dan beradab dari kelurahan lain yang ada di Kota Kupang. Partisipasi representative masyarakat Kelurahan Oetete dilakukan melalui Musyawarah Perencanaan Pembangunan Tingkat Kelurahan sudah berjalan dengan baik serta tingginya angka Partisipasi Representative Masyarakat sebagai yang diamanatkan dalam Pasal 4 Peraturan Daerah Kota Kupang Nomor 18 Tahun 2017 Tentang Musyawarah Perencanaan Pembangunan Kelurahan dan Kecamatan yang dihadiri oleh Walikota, Camat Oebobo, Anggota DPRD dari Dapil Oebobo, Lurah oetete, LPMK, Karang Taruna, Tokoh Masyarakat, Kelompok Guru dan Kesehatan, Tokoh Masyarakat, Tokoh Agama dan Ketua RT/RW yang ada di Kelurahan Oetete. Partisipasi representative masyarakat Kelurahan Oetete dilakukan dengan cara memberikan kepercayaan/mandat kepada wakilnya dalam hal ini RT/RW dalam usulan pembangunan lewat Musyawarah Perencanaan Pembangunan Tingkat Kelurahan.

## 6.2 Saran

Berdasarkan hasil kesimpulan diatas dapat diajukan beberapa saran yaitu :

1. Kedepannya kepada masyarakat Kelurahan Oetete perlu mempertahankan adanya partisipasi dalam memelihara hasil pembangunan dalam bentuk uang dan tenaga kerja di Kelurahan Oetete
2. Kedepannya kepada masyarakat Kelurahan Oetete perlu mempertahankan partisipasi dalam bentuk sumbangsih buah pikiran dan gagasan, pengambilan keputusan dan representative dalam Musrenbangkel di Kelurahan Oetete.

## DAFTAR PUSTAKA

### A. BUKU

- Hadari, N. (1987). *Metode Penelitian Bidang Sosial*. Gajah Mada University Press
- Hamidi. (2004). *Metode Penelitian Kualitatif: Aplikasi Praktis Pembuatan Proposal dan Laporan Penelitian*. UMM Press.
- Hasan, M. I. (2002). *Pokok-pokok Materi Metodologi Penelitian dan Aplikasinya*. Ghalia Indonesia.
- Kementerian Pemberdayaan Perempuan dan Perlindungan Anak Indonesia. (2012). *Kebijakan Dan Strategi Peningkatan Produktifitas Ekonomi Perempuan (PPEP)*. Kementerian Pemberdayaan Perempuan Dan Perlindungan Anak Indonesia.
- Lexy J. Moleong. (2005). *metodologi penelitian kualitatif*. Remaja Rosdakarya
- Maryadi, dkk. (2010). *Pedoman Penulisan Skripsi FKIP*. BP-FKIP UMS.
- Nawawi, H. dan M. M. H. (1992). *Instrumen Penelitian Bidang Sosial*. Gajah Mada University Press.
- Prasetyo, B. (2006). *Metode Penelitian Kuantitatif: Teori dan Aplikasi*. Raja Grafindo Persada
- Satropoetro (1998) tentang Faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat
- Slamat Margono (1990). *Meningkatkan Partisipasi dalam Pembangunan Desa*, Malang: LPM Universitas Brawijaya
- Sugiyono. (2005). *Memahami Penelitian Kualitatif*. CV. Alfabeta.
- Sugiyono. (2009). *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Alfabeta.
- Suharsimi, A. (1992). *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. PT Rineka Cipta.

### B. SKRIPSI TESIS DISERTASI

- Emerensiana Rika (2019) Tentang Studi Tentang Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Di Desa Fohoeka Kecamatan Nanaet Duabesi Kabupaten Belu. Jurusan Ilmu Pemerintahan. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. Universitas Katolik Widya Mandira.Kupang
- Ferdinan Bona Roi Nana (2019). Partisipasi Perempuan Dalam Pembangunan Desa Di Desa Manulea Kecamatan Sasitamean Kabupaten Malaka Tahun 2019. Jurusan Ilmu Pemerintahan. Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik. Universitas Katolik Widya Mandira Kupang

Khatima Tusya'dah (2017). Tingkat Partisipasi Masyarakat Dalam penanganan Kualitas Pemukiman Kumuh Kelurahan Barend Kota Malang. Program Studi Perencanaan Wilayah dan Kota. Institut Teknologi Malang.

Shahnaz Natasya Yaumil Haqqie (2016). Partisipasi Masyarakat Dalam Program Pemberdayaan (Studi Kasus Kegiatan Pembuatan Pupuk Organic di Desa Blagung, Boyolali). Pendidikan Nonformal Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Semarang.

Wahyuddin(2018). Analisis Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Desa Di Desa Tanah Karaeng Kecamatan Manuju Kabupaten Gowa. Jurusan Ilmu Ekonomi Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar.

### C. JURNAL

Ahmad MustanirdanPartisan Abadi (2017). Partisipasi Masyarakat Dalam Musyawarah Rencana Pembangunan Di Kelurahan Kanyuara Kecamatan Watang Sidenreng Kabupaten Sidenreng Rappang. Jurnal Politik Profetik Volume 5 Nomor 2.

Angelius Henry Sigalingging (2014). Partisipasi Masyarakat Dalam Perencanaan Pembangunan (Studi Kasus Pada Kecamatan Sidikalang Kabupaten Dairi). Jurnal Administrasi Publik Volume 2 Nomor 2. Universitas Medan Area.

Dhio Adenansi et, al. (2011). Partisipasi Masyarakat Dalam Program Pemberdayaan Masyarakat PNPM Mandiri. *Prosiding KS Riset Dan PKM*, 2(3). Universitas Padjajaran. Bandung

Glently Teesen(2016). Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Pembangunan Fisik Di Kelurahan Kawangkoan Bawah Kecamatan Amurang Barat Kabupaten Minahasa Selatan. [Politico: Jurnal Ilmu Politik](#). Volume 3 Nomor 1. Universitas Samratulangi

Muhammad Hanif (2016). Partisipasi Masyarakat Dalam Memberdayakan Warga Retardasi Mental Dengan Model Asanti Emotan (Studi Kasus Di Sidoharjo Jambon Ponorogo). gulawentah: Jurnal Studi Sosial Volume 1 Nomor 1.

Novie Indrawati Sagita. (2016). Partisipasi Warga Masyarakat Dalam Penilaian Kinerja Kecamatan Di Kota Bandung. *Jurnal CosmoGov*. Volume 2 Nomor2. <https://doi.org/10.24198/cosmogov.v2i2.10009>.

Nur Rahmawati Sullistiyorini et, al. (2016). Partisipasi Masyarakat Dalam Pengelolaan Sampah Di Lingkungan Margaluyu Kelurahan Cicurug. *Prosiding Penelitian Dan Pengabdian Kepada Masyarakat*, 5(1). Universitas Padjajaran. Bandung. <https://doi.org/10.24198/jppm.v3i3.13786>.

Siti Robiah Nurbaiti dan Azis Nur Bambang (2017). Faktor – Faktor yang Mempengaruhi Partisipasi Masyarakat dalam Pelaksanaan Program Corporate Social Responsibility (CSR). *Proceeding Biology Education Conference* Volume 14, Nomor 1.

Tesyalom Sembel (2017).Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Desa (Studi di Desa Sinsingon Barat Kecamatan Passi Timur Kabupaten Bolaang Mongondow). *JurnalEksekutif* Volume 1 Nomor 1. UniversitasSamratulangi. Manado

#### **D. Dokument**

Laporan Bulan Maret 2021 Kelurahan Oetete tentang Jumlah Penduduk Kelurahan Oetete Berdasarkan Kelompok Umur

Laporan Bulan Maret 2021 Kelurahan Oetete tentang Jumlah Penduduk Kelurahan Oetete Berdasarkan Mata Pencaharian

Laporan Bulan Maret 2021 Kelurahan Oetete tentang Jumlah Penduduk Kelurahan Oetete Berdasarkan Tingkat Pendidikan

Laporan Bulan Maret 2021 Kelurahan Oetete tentang Jumlah Penduduk Kelurahan Oetete Berdasarkan Golongan Agama

Laporan Hasil Musrenbang Kelurahan Oetete Kecamatan Oebobo Kota Kupang (2019) Tentang Daftar Usulan Program Kegiatan Musrenbangkel Kelurahan Kelapa Lima Tahun 2019

Laporan Hasil Musrenbang Kelurahan Oetete Kecamatan Oebobo Lima Kota Kupang (2019) Tentang Daftar Usulan Program Kegiatan Musrenbangkel Kelurahan Oetete Tahun 2019

Kelurahan Oetete (2021).Laporan Bulan Maret Kelurahan Oetete

Kantor Lurah Oetete (2020) Data pembangunan fisik di kelurahan Oetete 2020

Kantor Kelurahan Oetete 2021 tentang Jumlah Pegawai Negeri Sipil Kelurahan Oetete 2021

Kantor Lurah Oetete 2020 tentang Sumber Anggaran Pembangunan Fisik Di Kelurahan Oetete